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■崔彩梅 董枫

“秋风起，蟹脚痒”，这是中国餐饮文

化中一句耳熟能详的谚语。每当秋天来

临，肥美的大闸蟹总是让人垂涎欲滴。

然而，对于肿瘤患者来说，是否也能享受

这一美食呢？

中医认为，河蟹性寒味咸，具有清

热解毒、活血化瘀、利湿排脓的功效。

而海蟹则性寒味甘，具有清热解毒、消

肿止痛、滋阴壮阳的作用。两者均富含

优质蛋白质、微量元素及多种人体所需

的营养成分，对身体有益。但是，对肿

瘤患者来说，中医强调饮食适量不贪

多，应以清淡易消化为主，避免油腻、辛

辣、刺激性食物。河蟹和海蟹虽然营养

丰富，但其性寒，易伤脾胃，影响消化吸

收。因此，肿瘤患者应适量食用，不宜

过量。

因时制宜
中医讲究“因时制宜”，即在不同的

时节，饮食应顺应自然规律。秋季是蟹

类最肥美的季节，但对肿瘤患者来说，身

体较虚弱，应避免寒凉食物过多摄入。

建议在食用河蟹或海蟹时，加入一些温

性食物，如生姜、紫苏等，以调和寒性。

因人制宜
中医还强调“因人制宜”。肿瘤患者

的体质各异，如果患者在接受放化疗等

治疗过程中，可能出现恶心、呕吐、腹泻

等不良反应。此时，应避免食用河蟹或

海蟹，以免加重症状。

求医问药

你有医学健康疑问,我们邀请医学专家来解答。

tangwj@whb.cn

答 丁忱欢

上海交通大学医学院附属仁济医院中医科医生

肿瘤患者可以吃蟹吗？问

答 周冰倩 周韵斓

上海交通大学医学院附属新华医院检验科医生

儿童验血为啥总扎左手无名指？问

不少家长有疑惑：带小朋友去医院

看病，需要验血的话，通常都是扎左手无

名指，这是巧合吗？并不是。今天说说

血常规的“常规”。

血常规是诸多疾病诊断的常规辅

助手段之一，检查项目包括有红细胞计

数、白细胞计数、血小板计数、血红蛋白

浓度等。

采血方式分静脉采血和采末梢血。

静脉血一般采用肘静脉采血，采血

量为几毫升；末梢血是刺破肢体末梢循

环的毛细血管后所采集的血液，从手指

或足跟、耳垂采血，采血量少。

这两种血液采集方式的血常规检测

结果是否有差异呢？研究发现，相较于

末梢血，静脉血检验可以更精准地反映

患者身体状况。

那么，临床上为何还有这么多“扎手

指血”呢？

首先，末梢血用量少。末梢血血常

规用血量一般在20微升左右，加上复查

量，一般采血也不会超过50微升。而静

脉血的血常规通常需要2毫升血。2毫

升血量对于成人来说不算什么，但对于

血容量仅有300毫升的新生儿，则占其

全部血容量的1/150。

其次，末梢血采血比较容易，痛苦

小，适合年龄较小的婴幼儿。婴幼儿血

管比较细，即使是非常有经验的检验科

医生抽静脉血也不能保证“一针见血”，

而末梢血采集既可以减轻患儿痛苦，也

更容易被家长接受。

那么，采末梢血为何一般选择左手

无名指？

带小朋友去过检验科窗口“扎手指

血”的家长们一定注意到，医生在核对完

姓名之后的第一句话就是：伸左手。为

何第一选择是左手的无名指？第一，便

于操作、且相对安全。手部取血操作简

单，由于手指尖部具有十分丰富的毛细

血管网，且无较大的动脉和静脉，因此选

用手指部位取血，既能满足临床需求，又

可以避免大量出血。

值得一提的是，针对小朋友的手指

末梢血，选用一次性弹簧采血针，在刺

破皮肤后针头会自动缩回，刺入绷紧的

皮肤下深度是固定的，因此，不用担心

因采血医生操作问题给小朋友带来额

外伤害。

第二，不影响日常功能。生活中，大

多数人都为右利手，即精细的复杂动作

大都需要右手来完成，如拿笔写字、用筷

夹菜等，而左手则相对来讲空闲较多。

这样，选用左手取血，对手部功能的影响

也相对较小。再具体到手指，无名指与

拇指、食指和小指相比，更少用于完成准

确精细的动作。所以，化验采血的职责

便理所应当地落在了左手无名指上。

特别提醒的是，假如小朋友是左利

手，家长在采血时记得提醒采血医生换

右手扎。

末梢采血还有注意事项，需要特别

提醒家长：

1.末梢血循环较差，尤其在天气寒

冷时，身体为了减少散热，全身毛细血管

都会收缩。此时末梢采血可能面临出血

不畅，因此医生会在扎之前对手指进行

揉搓按摩，目的是使末梢血血流通畅。

2.末梢血采集结束后，医生用于止

血的棉球请务必牢固按压止血，以免

造成不必要的出血过多。若小朋友不

配合，情绪激动，可能会加重出血。因

此,在采血前、中、后，均需家长的密切

配合。

3.部分小朋友可能存在采血后手指

轻微肿痛，不必过多担心，此情况一般一

两天即可消退。若超过三天仍然肿痛并

且轻压有胀气感，则需及时就医。

4.由于末梢血采血量少，如遇到特

殊异常结果要复检，原有血量可能不够，

则可能需要再次采血。为避免重复刺

激，此时可更换一根手指进行采血。

答 马妮娜 复旦大学附属华山医院临床营养科注册营养师

邵春海 复旦大学附属华山医院临床营养科主任

苦瓜怎样吃更健康？问

不少人认为，“苦味食物”有利健

康。尤其是天气较热的时节，老人们会

说要“吃点苦”。从中医角度看，有一定

理论依据，即通过苦味的食物，来泻心

火、降逆、燥湿，用苦味的阴来调整阳

热。而在众多苦味食品中，最具有代表

性的当属苦瓜。近来，健康圈也时不时

刮起一股“吃苦瓜”的热潮。

从中医角度讲，苦瓜味苦、性寒，入

心、脾、肺经。《本草纲目》中记载，苦瓜主

治“除邪热，解劳乏，清心明目”。

从营养学角度看，苦瓜的维生素

C含量很高，每100克含有56毫克的

维生素C，是瓜类蔬菜中含维生素C含

量最高的蔬菜之一。大量的维生素C有

着抗氧化、促进铁吸收、改善机体免疫状

况等作用。

有研究表明，苦瓜提取物能有效控

制2型糖尿病小鼠的空腹血糖水平。苦

瓜含有的三萜类、植物甾醇、苷类、甾体

类和肽类等多种成分有降血糖的功效，

其降糖机理主要有胰腺保护、刺激β细

胞分泌胰岛素及类胰岛素的作用。要提

醒的是，尽管有关苦瓜能辅助降血糖的

生化和动物研究的数据丰富，并且作为

低GI食物，苦瓜被认为是高血糖人群的

理想食物，但是并不能代替降糖药物。

推荐两则苦瓜食材搭配：鱼头苦瓜

汤、山药拌苦瓜。读者可依据个人口味

制作。

要提醒的是：第一，清代名医王孟英

的《随息居饮食谱》中记载，“苦瓜清则苦

寒；中寒者（寒底）勿食”。苦瓜味苦性

寒，多吃对胃肠道有刺激作用，特别是平

时体质较差或怕冷、脾胃虚寒的人。第

二，如果希望稍稍去除苦味，可以先将苦

瓜切开去瓤和籽，加适量盐浸泡，然后焯

水之后再烹调。

五花八门的就医预约平

台到底怎么选？

已经看过医生，医生开了

检验检查单子，检验检查报告

拿到后，还需要重新挂号吗？

按预约时间到诊室，为

什么不能直接看病、还要

等待？

……

现今大型医院服务越来

越精细，智慧化程度越来越

高，偶尔上医院的人难免会

有点无所适从。“懂点就医窍

门，看病少走弯路”，近期，复

旦大学各家附属医院的门诊

管理者们编撰出版了《数字

化时代的智慧门诊》一书，有

针对性地回应广大患者就医

中的疑问，本文予以摘选。

当然，具体到各家医院在服

务细节上会略有不同，但理

念、思路是一致的。具体规

则请以就诊医院解释为准。

本版图片：视觉中国

1
如何能准确查到医院各个

专科、专家的开诊、停诊信息？

传统上，各家医院会在门诊大厅公

布专家门诊的排班安排、当日出停诊情

况。城市全面数字化转型的今天，为让

患者“足不出户”及时知晓出停诊信息，

至少还有两条途径：

一是预约系统。预约一定是带

着日期的，能预约就说明该科室或

专家当天出诊。如果预约后专家因

故停诊，医院也会通过短信方式告

知患者。

二是专门的查询系统。各家医院

的微信公众号大多有一个“医生出诊查

询”模块，展示医院可预约周期内（大多

是2周）的门诊排班。这一模块后台直

接连通医院号源管理系统，如有专家停

诊，模块能实时更新。

2
不预约能上医院直接看

病吗？

当然能，但就医体验会打折扣，

还是建议预约就诊。因为目前门诊

的组织理念之一就是“预约就诊”。

我们全部号源都放在预约平台上，所

以不预约的患者可能遇到的首要问

题就是没号了，现场挂不上号，看不

了病。这在三甲医院专家门诊是一

个大概率事件。即使挂到了号，可能

遇到的第二个问题就是挂到了靠后

的号，等待时间超长。因为前面的号

已经预约出去了。

目前针对不同人群包括老年人，医

院设计了多种预约方案，所以还是再次

建议患者预约就诊。

3
五花八门的预约平台怎

么选？

预约是高效就医的关键一步。

当前，医院大都有多个预约平台。

从主管方角度看，预约平台主要分

三类：第一类是医院自行管理的，第

二类是政府部门主办、主管或指导

的，第三类是社会上各类公司创建管

理的。

作为医院自管平台 （微信公众

号、医院App等），在号源数量以及放

号时间长度上具有优势。公立医院在

信息安全方面一般做得较好，防范黄

牛号贩也是最严格的。当然，这往往

也让它的注册流程不是最便捷的，有

的甚至需要使用银行账户信息来做认

证。医院App和微信服务号另一突出

优势是附加功能好，就诊记录、电子

病史、报告查询功能等都有。

在上海，政府部门主管或主导

的预约平台主要是上海申康医院发

展中心主办的医联预约平台和市卫

生健康委主办的健康云App。这两个

平台的最大特色是上海各大医院都

能预约。

医院希望能有更多的患者预约就

诊，所以在自有预约渠道和政府主管

渠道之外，也会邀请社会上口碑好的

企业加入医院的预约工作。它们也大

多提供多家医院甚至是全国医院的预

约，这尤其给外地患者带来便利。但

是，这些平台也会带给患者困扰，比

如广告多，甚至有收费内容。

在此提醒：公立医院包括与公立
医院合作的第三方平台，在预约号
源上都不得收取患者任何费用。把
握好这一关键，少踩坑，不踩坑，安全
预约！

4
能不能用我的名义给家人

朋友预约？

有患者反映“家人帮我预约了，为

什么我挂不了号”，医院了解发现，原来

是家人用自己的名字预约了，这当然不

行。一旦预约成功，预约患者姓名、身

份信息等都不可更改，更不可把号位

“让”给别人，否则就提供给了黄牛、号

贩可乘之机。

可父母手机操作不利索，子女能否

代为预约？当然可以。

一般预约平台都支持绑定亲属账

户，子女在自己的注册账户内通过绑定

亲属账户，可以把父母的相关信息绑

定，然后代为预约。注意两点：一是预
约的就诊人信息务必要填患者的，而不

是代约人的；二是亲属账户一旦绑定，

相当长时间内不允许解绑，这也是出于

防范黄牛号贩的考虑。同时也提醒大

家不要轻信黄牛号贩的诓骗，不要随意

把个人信息提供给他人。

5
普通门诊、专病门诊可以

预约吗？

当然可以。上海各大医院不仅是

专家门诊，普通门诊、专病门诊都可以

预约。统计表明，各门诊类型中，普通

门诊的患者预约后平均等候时间最短，

所以普通门诊预约非常有意义。

6
预约好了，但因故无法就

诊，如何取消？爽约会被拉黑吗？

这种情况客观存在，当然可以取消

预约。

取消方式为“原路径取消”，就是原

先通过哪个渠道约的，仍通过那个渠道

取消。关键要注意时间点，大多数医院

规定患者最晚在预约就诊日前一天取

消预约，不接受当日取消。这是为了退

出来的号源能让其他患者继续预约。

同时，也不可以频繁取消预约。有

的医院对此有相应管理措施，此举在于

遏制一些非正常行为。

如果忘记取消预约、也没有前来就

诊，该行为会被系统判定为爽约。爽约

从小处说是浪费一个号，浪费了医生的

时间，从大处看，是剥夺了另一个患者

的就诊机会。所以，各家医院有各自的

爽约管理措施。有的较严格，一次爽约

就可能会有相应限制措施。当然，患者

也可以提出申诉，只要有合理理由，医

院审核通过就会取消限制举措。

7
按预约时间到诊室了，为

什么不能直接看病、还要等待？

看病是一种非常特别的人际交往，

关键在于医患双方都无法掌控准确的

会谈时间。左右会谈时间的关键因素

是疾病的疑难复杂程度。疾病越疑难，

看病所花时间越长。预约时给出的候

诊时间是根据大样本测算的平均数。

另外，各大医院门诊量巨大，为提

高工作效率，号源规则设置有一个基本

原则就是医生接诊“效率优先”，所以号

源间隔上会适当从紧。这样，患者如约

到达医院，往往还要稍等。

8
已经看过医生，医生开了

检验检查单子，检验检查报告
拿到后，还需要重新挂号吗？

这个问题常有患者提出，很难一概

而论，各家医院规则不同，还得区分不

同情况考虑：

第一种情况，患者挂的是普通门

诊，且当天拿到了检验检查报告。这种

情况无须挂号，只需回到诊区签到，叫

号系统会为您按照原挂号单的序号叫

号，且优先分诊到原接诊医生处。如果

原接诊医生不在，才会随机分到其他医

生处。这是基于普通门诊全天开诊的

前提。如果极个别科室只有半天门诊，

则处理情况与第二、三种情况相同。

第二种情况，患者挂的是专家门

诊，且在同一个半天内拿到了检验检

查报告，那患者同样只需要回到诊区

签到即可，叫号规则也是按原挂号单

序号叫号。

第三种情况，患者挂的是专家号，

但上午挂的号，拿到报告已是下午。这

种情况稍微有点复杂。专家门诊往往

以半天为单位排班，如果上午的专家已

结束门诊，患者无法回诊。一般建议患

者在专家下次门诊时再挂号就诊。如

果实在着急，患者可以另挂普通门诊就

诊，请普通门诊医生给予解读报告，因

为普通门诊号和专家门诊号不相通，不

另挂号，普通门诊医生无法接诊。

第四种情况，患者拿到检查报告已

是第二天，那无论是普通门诊、还是专

家门诊，患者都需要另行挂号就诊。因

为几乎所有系统，包括预约系统、医生

工作站系统等都以自然日为一个周期，

零点一过，就是新的周期了。

9
家有老人75岁了，到医院

看病能享受优待吗？

可以。按文件规定，国家对一些特

殊人群的就医是有优待的，其中包括

75岁以上老人。

优先就医的内容主要包括优先挂

号、优先就诊、优先检验检查、优先付

费、优先取药5项举措。对优先挂号、

付费、取药，医院一般通过设立专窗方

式实现。优先检验检查以及优先就诊

需要患者持相关证件到服务台或护士

站主动展示并要求，且仅限患者本人在

场的情况，代配药等非患者本人到场的

情况不能享受相关优先待遇。已经预

约好检查时段或已有检验检查序列的

患者，不再重复享受优先。

优先就医并不是不排队、零等待，

而是适度优先。比如当优先就医专窗

有多名享受优待人员在场时，依然需

要排队。随着我国老龄化程度加深，

就医的高龄老人越来越多，医院做不

到让所有老人不等待直接挂号、看

病。目前，多家医院采取了分级优待

制度。比如，针对老年人群，75岁、80

岁、90岁不同年龄段享受到的优先级

别不同，90岁以上老人，优先级别最

高。具体举措可询问咨询台导医或诊

区护士。

10
每次去医院，都需要多次

排队，挂号排队、缴费排队，有
什么办法能少排队？

这确是一段时期里民众就医的痛

点。但是现在，患者稍微掌握一点医院

信息化服务内容，就可以享受“便捷就

医”。如果掌握以下方法，甚至可以实

现全程零排队。

从预约开始，有的医院是预约时即

可手机支付挂号费，有的是预约就诊日

当天可以通过线上支付挂号费，这一步

省去了窗口排队。

缴费方面，不管是线下就诊，还是

互联网医院，不管是医保（需绑定电子

医保卡），还是自费，当天的检验检查、

药品等所有费用，都可以通过互联网医

院、微信公众号、支付宝生活号等的“在

线支付”功能进行支付。缴费也可以省

去现场排队环节。

对不太习惯手机操作的人，也有一

些办法让您少排队或不排队，比如遍布

门诊区域的自助挂号缴费机，再比如部

分医院已开展的诊间支付，可以由此减

少窗口排队环节。

要注意的是，很多医院都有一条规

定：自助机、诊间支付等不接受现金支

付。如果只能现金支付，仍然需要去挂

号/缴费窗口。

11
为什么现在医院没有发票？

如果报销等需要发票怎么办？

医院不是没有发票，而是不再提供

纸质发票，改为电子发票了。

据相关文件，要求医院在2020年

底前全面推行医疗收费电子票据管理

改革，至今，全国所有医疗机构都已实

行电子收费票据。患者在医院收到的

很多单据，比如付费的结算单等，上面

都有二维码，扫描二维码，即可下载保

存电子票据。相关付费短信上也会有

电子票据的链接，点击即可查看、下载

电子票据。大多数医院也配有票据自

助打印机。

12
按照预约时间到医院检

查，是否需要挂号？

预约好的检查都已经完成了诊疗

付费过程，无需再次挂号。但是，为了

更有序高效完成检查，一般医院都有一

个“到检流程”，就像挂号后到达诊区需

要“签到”一样，到了检验检查部门，第

一步是到服务台签到登记，然后等待叫

号。信息化的今天，这一过程可以不再

人工进行，在自助机上自助签到，系统

会自动叫号。

为进一步优化流程，许多医院推行

“分时到检”，就是按预约时间划分若干

时段进行到检和检查。比如，医院系统

设定，患者只能提前30分钟进行签到。

假如A患者的B超预约时间是上午10

点，心急的患者早晨8点就到了B超候

诊区，这时，自助机会拒绝签到，提示签

到时间是9点30分以后。这样也是提

醒患者不用提前太多时间到医院，以此

有效引导患者分流，保障就诊秩序。

13
有些检验检查报告不能“立

等可取”，但为取报告再跑一次又
嫌麻烦，有什么好的解决办法？

专门再跑一次取报告确是一件费

时费力的事。以前，我们会告诉患者，

下次就诊时再取报告即可。只是这样

病人虽少跑一次，但不能及时看到检

查结果，心中难免焦虑。现在，信息技

术的发展让我们能很好解决这一问

题。不仅检验检查报告在患者的手机

上可查，部分医院相关影像同样可以

在线查看，甚至患者还可以分享给其

他人查看。这一功能为患者后续就诊

带来方便。

几种途径可获得上述服务：第一种

是在医院的患者服务端注册，包括医院

的App、微信服务号、支付宝生活号、互

联网医院等，之后近期就诊记录、检验

检查报告等都可在线查询。另一种是

在政府区域平台上注册。比如在上海

的健康云App注册后，可查询在全市的

就诊记录，目前该平台相关影像功能尚

未上线。
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属肿瘤医院门诊办公室主任）
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